

## La Prensa

DIARIO DE LA TARDE

Dirección y administración: Carrera Nueva, casa Núm. 16 letra, B. C.

CONDICIONES DE SUSCRIPCIÓN  
Por un año ..... \$ 12.00  
Por un mes ..... \$ 1.00  
Por un día ..... \$ 0.10  
Número suelto ..... \$ 0.05

AVISOS Y HEREDITOS  
Avisos: precios convencionales.  
Remitos: por una columna ..... \$ 40.00  
Permeo columna ..... \$ 20.00  
Por un cuarto de columna 6 meses ..... 10.00

Para todo lo relacionado con este periódico, dirigirse al Administrador Sr. D. Ricardo Jaramillo

## DUELO NACIONAL

Hoy circula con rapidez, produciendo honda y general consternación, la terrible noticia de la muerte del señor Luis A. Martínez, acaecida en Ambato, a las cuatro de la mañana.

Desde que, por cumplir con un verdadero deber de patriotismo, aceptando la representación legislativa que le confiaron sus conciudadanos, vino a las Cámaras y luchó desahogadoamente, en primera fila, contra los que quisieron esclavizar a la nación ecuatoriana, pudimos observar que, si bien su espíritu, su noble y generoso espíritu conservaba la energía de siempre, en cambio, su constitución física habíase resentido lamentablemente y anunciaba una próxima catástrofe.

No han pasado muchos días, desde que, llevando en el alma la cruel desesperanza de los que sienten toda la amargura de la ignominia presente, regresó a la dulce tierra natal, cuando a todos nosotros ha venido a sorprendernos la nueva de su fallecimiento.

¡Ha muerto el patriota insigne, el más honrado de los patriotas ecuatorianos, el más fervoroso adalid del progreso nacional!

Incorporeable en sus principios, de carácter enérgico y emprendedor, exento de egoísmos, dotado de ese espíritu práctico que forma a los grandes ciudadanos, parecía un hombre de otra raza y otra época, distintos de las nuestras, en que tanto se ha degradado la dignidad individual y tanta desgracia se han hecho caer sobre la patria.

En este país, en que cada político suele tener dos criterios distintos, uno para juzgar de los actos del poder cuando se halla en las filas de los caídos y otro para regirse cuando, al fin, sube a la magistratura.

Durante la Administración del General Leonidas Plaza G. ocupó el Ministerio de Instrucción Pública y entonces, teniendo como tenía un campo de acción apropiado a sus grandes facultades, diseñó una nueva base fundamental, que se han difundido, como su legado, en toda la nación y que vivirán, cada día con vida más robusta, hasta que alguna generación afortunada logre reparar la desolación de una Quinta Normal de Agronomía, de donde pudiera surgir, completamente reformada, la agricultura ecuatoriana; la construcción del Ferrocarril al Corazay, como medio de riqueza y de estrategia militar, para sacarle

provecho de las extensas regiones orientales y asegurar nuestro dominio en esas tierras; las dos grandes ideas por las que trabajó infatigablemente, ante el tiempo que ocupó uno de los más altos puestos de la Administración, y las dos grandes soluciones, nacional la una e internacional la otra, con las que hubiera podido cambiar la faz de nuestra vida pública.

Nada queremos decir, en estos momentos, en que tributa un silencioso recuerdo a la memoria de un muerto querido, dada de cuanto vino a echar por tierra esas ilusiones: la revolución de 1906, el desfilipero de los caudales públicos, el misterioso evaporamiento de los fondos colectados para el ferrocarril al oriente, el mesotropismo del saber, el triunfo del militarismo, el imperio de la iniquidad, etc. Todo esto, hijo de la muerte el porvenir del Ecuador, hirió también al patriota esclarecido y apresuró el término de su vida!

Desengañado, con la destitución de los venidos por la fuerza bruta, sufriendo en el alma varias calamidades domésticas, se retiró a su solitario hogar, en espera de la visita cercana de la muerte.

Pero, en medio de esa abatimiento, cuando la voz del pueblo lo llamó, acudió, nuevamente, con los bríos de una vida que se extinguía, a ofrendar su último suspiro a esta Patria, a la que tanto sirvió. ....

¡Ha muerto con el pensamiento fijo en las desventuras que aun caerán sobre el Ecuador!

Nosotros, en presencia de su tumba, constentados ante la desaparición de tan leal y grande ecuatoriano, enlutamos las columnas de nuestro diario y escribimos su ilustre nombre con caracteres que quisieramos que no se borraran jamás!

### La muerte del gran patriota

### D. Luis A. Martínez

### Actitud del pueblo ambateño

### GRAN DUELO NACIONAL

### Honras fúnebres

Telegrama del Doctor Juan Benigno Vela

Publicamos a continuación los posesos de impresión dolorosísima, los siguientes telegramas que, con respecto al fallecimiento del ilustre patriota y liberal ambateño, señor don Luis A. Martínez, se nos han transmitido de la capital del Tungurahua.

Ambato, 27 de Noviembre.

Señor Director de «La Prensa».

Hoy murió Luis A. Martínez. Pierde la República uno de sus hijos más preclaros y Ambato uno de los pocos ciudadanos que le han causado orgullo y gloria.

La ciudad permanece de duelo. El «Club Tungurahua» del cual Luis Martínez fue digno Presidente, le prepara honras fúnebres. Es un duelo nacional.

Juan Benigno Vela.

Ambato, 27 de noviembre.

Señor Director de «La Prensa».

Con profundo sentimiento le comunico el fallecimiento del notable patriota, señor don Luis A. Martínez, ocurrido hoy a las cuatro de la mañana, después de larga agonía.

La población entera está consternada, todas las casas están enlutadas y las clases sociales todas, en especial la ju-



## El señor D. Luis A. Martínez

ten la mañana de hoy en Ambato

No es ésta la ocasión propicia para hacer la semblanza de un nuestro malogrado amigo y esclarecido escritor y artista. Basado en la terrible impresión que el irreparable catástrofe le causó en nuestra alma, imposible tener la suficiente serenidad para poner de relieve lo mucho que valió aquel ilustre ambateño, modelo de ciudadanos y legítima gloria de las letras ecuatorianas.

Algún día cumpliremos con ese deber de justicia y con esa imprescindible necesidad de expansión de nuestra admiración afectuosa, pues sólo haciendo una como disección patológica de la compleja personalidad del hombre y del literato, una como narración íntima de su aseedada existencia, será dable formarse una idea del alto valer de don Luis A. Martínez, hoy llorado por todos cuantos le trataron o supieron de sus inmensos merecimientos.

Como sencillo marco del retrato con que llamamos hoy al presente número, reflexionemos únicamente a grandes rasgos la labor que hizo en su vida de escritor y de artista (como hombre público procuramos esbozarle en nuestro artículo editorial), a la vez que las peculiarísimas condiciones de su carácter, digno de especial estudio.

Ante todo, fue un gran trabajador. Desde los primeros años de su adolescencia, su ideal se redondeó al *ayudate del conocido educacionista ecoseño*. Hijo de un egregio y austero varón como el señor doctor don Nicolás Martínez, se mostró desde un principio, con las cualidades características de su padre: voluntad de hierro, tenacidad en el trabajo, honradez acrisolada, ideas levantadas y una sencillez austera—á veces, verdadera campechanería—en su trato con las gentes.

Algo de esa memorable edificación en su juventud, cuando empezó a abrirse campo, en lucha contra un destino casi siempre adverso, nos reveló en las páginas de la novela *«La Costa»*, obra que, con justicia, comparte superficialmente las características de su padre: voluntad de hierro, tenacidad en el trabajo, honradez acrisolada, ideas levantadas y una sencillez austera—á veces, verdadera campechanería—en su trato con las gentes.

Cabalmente, muchas de las cualidades personales de su carácter se transparentaban en sus escritos: un golpe de vista

ventud y la clase obrera, se dispuso a honrar dignamente la memoria del eminente patriota.

El «Club Tungurahua» centro social formado por las más distinguidas personalidades de esta población, le prepara la espléndida ardeite, a donde será trasladado hoy mismo el cadáver del extinto.

El sepelio, al que asistirá todo el pueblo, será suentísimo.

El Corresponsal.

De esta capital se han enviado los siguientes telegramas al óbito a la familia del ilustre y al Consejo Cantonal de Ambato:

S.ñor Ardoña H. Iguina de Martínez. Ambato.

Deploramos de corazón la muerte de su ejemplar hijo que tipo amará a usted tanto como a Patria.

«La Prensa».

Señor Presidente del Consejo Municipal.

Ambato.

Dígnese hacer presente al Consejo—que representa al pueblo alivio de Ambato—que «La Prensa», cuyas columnas honran alguna vez el patriota Luis A. Martínez, se asocia al duelo general de Ambato que flora la muerte del digno hijo de la tierra de Montalvo, de esclarecido ciudadano defensor de los derechos del Pueblo ecuatoriano, del patrio sacrificio en aras del deber, y del político que arrojó el hombro con todas sus fuerzas a la salvadora empresa de restaurar el Oriente ecuatoriano mediante la obra del ferrocarril.

La edición de nuestro diario que aparecerá el día de hoy, en luto sus columnas y sale dedicada a honrar la memoria del gran patriota.

«La Prensa».

Señor doctor don J. B. Vela.

Ambato.

«La Prensa» enluta sus columnas y consagra su número de hoy a la memoria del ilustre amigo y eminente ciudadano don Luis A. Martínez; y ruega a usted se sirva presentarla en los honores fúnebres.

«La Prensa».

I Consejo Cantonal Ambato.

La «Sociedad Jurídico Literaria» deplora profundamente la muerte de su benéfico Sr. don Luis A. Martínez, ilustre patriota y literato, cuya pérdida constituye verdadero duelo nacional. En vna sentido pésame pueblo ambateño.

El Presidente Manuel R. Balazero.

«La Prensa».

El Tiempo.—27 de Nbre. —Inserta los oficios cruzados entre el señor Ministro de lo Interior y Jefe Político del Cantón Merced para la averiguación de la muerte de un mendigo, causada, según se dijo, por un agente de Policía; hecho que fué denunciado por «La Prensa».

El Ecuador.—27 de Nbre. —Nuestro ambato, la abundancia de minas que existe en el suelo ecuatoriano; se da cuenta de que la falta de iniciativa, entre nosotros, sea la causa de que aquellas no se exploten, y termina encomiando la empresa que va a acometer el ingeniero Alejandro Ojeda V. al explotar la mina de hierro que ha encontrado, en orillas del Tancate, entre Chaguy y Latacunga.

El Comercio.—27 de Nbre. —Cree que el Gobierno se adjudicó el Palacio de la Exposición a la Universidad Central; es del para

tor de que, una vez desocupado por los estudiantes de la actual Universidad puede destinársela a Museo Arqueológico, Museo de Historia, y para un museo de las ciencias y de los Idiomas; y se extiende á indicar que los cuarteles deben ser sacados fuera de la población.

## Replica oportuna

Privado de la satisfacción de leer «La Prensa», he visto un artículo (por, con el señor POR SACAR VEJANZAS y suscrito por Juan José Dávila, registra «El Tiempo» en la línea de autor, dicho periódico me goza de absoluta franquicia sin necesidad de acuerdos legislativos ni otras zarzandas.

Dicho artículo, en contra de «La Prensa» y encaminado á defender al nombre famoso que tiranizó al Asay, contiene tantas falsedades como líneas, tantas errores como párrafos. ¡Qué falta de lógica y de sinceridad en el fondo y en la forma!

Juan José Dávila defendiendo al doctor Perata, sea el colmo de los burlos, la más grande paradoja, dignidad humana, ¡qué te has inventado!

No ha de ser mi humilde pluma, ni menos este artículo quienes acusen pruebas y condenen la conducta despiada del Gobernador del Azuay; la Nación ha formado ya su veredicto; y el nombre de don José Perata pasará á la historia como el delator más escabroso de esta época locuosa del alfarismo.

Épigna de luto y sangre registrando en los anales cuencanos: rasgadas las arcas de nuestra escayola vida republicana; el militarismo escarabando la devastadora pica de La Comuna; y la más escandalosa impudencia pasando su rostro desvergonzante en medio de una enorme sociedad, condenada al autismo y apropiado por un yugo de hierro. (1)

De esos cuatro horrosos describiré en nuevo miraje aún desconocido para la Patria; puesto que el escritor que nunca ha mojado su pluma en la sentida de la impostura y de la calumnia, debe atestiguar sus palabras con aquella verdad desnuda é irrefutable que brota de la exposición de los hechos.

—Es la noche: los tímidos y melancólicos habitantes de la ciudad de Cuenca entorpecen las puertas y corren a refugiarse en sus viviendas; a salir que entre las sombras se desarrolla un pavoroso drama. Se oyen alaridos y lamentos; ruidos de arrastres; se ven verdugos á caballo riolado y penetrar á la misma alcoba los sayones de la camarilla *peraltista*. Una pobre señora (¡plora con lágrimas) se arroja al suelo, desahogada; ¡qué mal ha hecho! ¡qué ha ofendido! ¡qué qué desvanecida contra ella esa virgen española, la luz de la vida, con las presillas en su coronado!

Y esa infeliz mujer cuán desgraciada madre, es vejada, maltratada á arrastrar en sus verdugos á por las calles de la población. ....

—Su auxilio pide en lo humano llama al Cielo, castigo para sus hijos; ¡cómo ampara sus verdugos á la garra; y sus entorpecidos ojos no tienen lágrimas, que así agotado el raudal del llanto maná sangre el corral.

Llegan ya los sicarios al cuartel... ¡pero ¿á qué continuar!

Tan inventada historia tiene un hijo; y este hijo se precisa de su honor y dignidad, y ha jurado ¡cuelo santo! sepultar una bala de plomo en el vientro de su padre, ¡pero qué hijo! ¡mi vida bendita seas! Mira: aun llora tu madre; toma el puñal y marcha á la venganza: hay que arrastrar ese hijo á implorar la misericordia de la madre que abortó á la madre!

¡Tanta crueldad y vengas usted así, don Juan José Dávila, Director de «El Noticiero», y dígame: ¡descubre en el esbozo anterior á la autora de este artículo, cómo reconoce usted! Si, replíqueme que miento, y con éstas un más el hecho, con fechas y lugares, nombres y señas, y si no se me enfurece, señor Dávila, ni trate volver contra mí su mano alave y cobarda. Borja, que me faltara que me concitará su vez y mi odio satánico de su amo y señor; pero no importa; sépa el mundo que aquella no se explotan, y termina encomiando la empresa que va a acometer el ingeniero Alejandro Ojeda V. al explotar la mina de hierro que ha encontrado, en orillas del Tancate, entre Chaguy y Latacunga.

«La Prensa».

«El Comercio».

«La Prensa».

«El Comercio».

(1) De Por la prensa informados sus datos por los periódicos del Azuay.



# Cigarrillos Progreso esmerada elaboración y selectos materiales El mejor cigarrillo de los presentes y pasados tiempos

## PLUMADAS

Grandes elogios.—Telegramas consoladores.—Lata oficina.—Se fue...—Despedida a la inglesa.—Todo un fiasco.—El cadáver del Coronel Larrea.—Otra vez el Mister Harman.—Leyes de élite.—Burlándose de todo.

Revisando las últimas ediciones de los diarios de la localidad, con lo primero que nos encontramos fue con este párrafo de nuestro colega respetado "El Tiempo":

"Los telegramas que siguen manifiestan que el Ministro de lo Interior no deja pasar ocasión de volar por todo aquello que se relaciona con la sociedad, y por lo mismo, consuela el ánimo del más pesimista ver que el Gobierno se preocupa de la vida de los ecuatorianos y de la vindicta pública".

Confesamos francamente que, al leer lo que el Ministro de lo Interior no deja pasar ocasión de volar por todo aquello que se relaciona con la sociedad, y por lo mismo, consuela el ánimo del más pesimista ver que el Gobierno se preocupa de la vida de los ecuatorianos y de la vindicta pública".

¿Qué habrá hecho el señor Ministro de lo Interior no deja pasar ocasión de volar por todo aquello que se relaciona con la sociedad, y por lo mismo, consuela el ánimo del más pesimista ver que el Gobierno se preocupa de la vida de los ecuatorianos y de la vindicta pública".

Y nos fijamos en los telegramas que habían dado ocasión a "El Tiempo" para ese elogio al señor Ministro, pero ¡oh desengaño! ¡Saben ustedes, qué es lo que ha hecho el señor secretario de Estado! Preocúpase de la vida de un infeliz sordomudo a quien mandó al otro barrio un agente de policía en Machachi. Bien está aquello, desde luego; pero no hay motivo suficiente para aquella lata del diario oficioso.

¿Qué ha de haber? El Sr. Ministro averigua por qué el sordomudo, y ¡por qué no averigua por la vida del Coronel Larrea que no sabemos hasta ahora cómo ha muerto! Si ese celo hubiera manifestado por lo ocurrido en Buenavista, su actitud habría sido digna de los que habríamos hecho coro a "El Tiempo".

Pero creer que consuelan el ánimo del más pesimista el telegrama dirigido al Jefe Político de Machachi y el recibido por el señor Gobernador del Guayas que, a pesar de las noticias alarmantes del mismo periódico, expresa que la bibliófila es buena, y no tan fiero el león como lo pintan, es ser verdicinos, es una candorosa ideal que cualquiera no puede menos de soltar la carcajada.

¿Qué cierto es que los elogios exagerados, los elogios sin ton ni son, dan efectos absolutamente contraproducentes.

haberse metido en los enjuagues políticos y, de la noche a la mañana, arman un viajecito y, como aquellas golondrinas de Gustavo Adolfo Bequer, no vuelven por esos trigeros.

No sería malo que no volvieran; lo malo, lo pésimo es que aman las de villallego esas carapalleros sin darnos explicaciones sobre muchos asuntos administrativos oscuros.

El señor Marcos se fué a dar un paseito, haciéndose el gracioso en el asunto de los fondos del Curaray.

El señor Ministro de Hacienda no tiene un dirigió a sus propledades sin acordarse que era preciso que nos dijera algo sobre los contratos de la Exposición, para los cuales se olvidaron todas las prescripciones de la Ley.

El señor Martínez Aguirre, que tampoco quiso explicar el mismo asunto, prescribió del mismo modo, y sin decir este ni esto se embarcó con el exterior para entrevistarse con Mr. Tomás Alba Edissin.

Ahora le ha tocado el turno al general Venegas, que, a pesar de ser muy buen médico como sus colegas ecipidados ya del escenario político, no ha podido administrar ni un mal callero, ni un cura enfermo que lo llama Ecuador.

Realmente, la actuación de este último funcionario en el actual gobierno ha sido un grandísimo. Cuando vino a desempeñar la cartera, le reportaron, le arrancaron declaraciones de que emprendería reformas importantes, y cambió la faz de las cosas y haría grandes cosas en el camino del Progreso.

Y vamos a averiguar ustedes cuáles han sido las conquistas del señor Ministro. . . . .

Dicen que, apenas fue secretario de Guerra, manifestó a sus amigos que se separaría del Gobierno en cuanto se apercibiese de las incorrecciones de éste. Nosotros al por esta causa se ha marchado a Guayaquil, pero, de todos modos, muy tarde ha notado las incorrecciones del presente Régimen.

ente, se le ve en todas partes y cuando se cree que está en altamar en Jersey City, resulta que la tenemos dentro de casa.

Ahora, por ejemplo, está en esta feliz capital del Inca y todavía le creían en Panamá, acompañando al diplomático don Jonaro que dirige aquí en este puerto al Rey Leopoldo que ha resuelto salir a encontrarlo.

¡A qué viene nuevamente y con tanta precipitación el Presidente de la prensa! Para lo que Harman! La intempestiva llegada es sospechosa y no sería extraño que el Escribano, señor Ezequiel Robles, tuviese que celebrar algún nuevo contrato y el incomparable Gobierno que emitir bonos y bonos que es una gloria.

De lo que si estamos ciertos es de que la presencia de nuestro benefactor no ha de obstaculizar, de ningún modo, al deseo de hacer efectivas las franquicias de la prensa. Para lo que importa al mister aquello! Lo que hará es poner obstáculos al dispuesto por el Legislador y retirarse de las ilusorias facilidades concedidas al diario nacional. Y, en medio de todo no deja de ser curioso que para poner en vigencia una ley, sea indispensable consultarle previamente a aquel estimabilísimo callero, sin cuya voluntad el paso que vamos a no se moverá después de poco ni la hoja de un árbol.

Todo lo puede el señor Arce Harman y, entre el Presidente de la Guayaquil y el otro señor Presidente, el de la República, no están dejando como no digan días.

Leyes a ellos? Y qué buenos son ellos para respetarlas. Lo único que prevalece es una omolmoda voluntad, su santa voluntad respecto de la cual los ecuatorianos, con más paciencia que el Patriarca Job, no tenemos sino lo que decir (compálese).

Que lo diga sino lo ocurrido recientemente con nuestro puerto y curador, en nuestro puerto principal, con motivo de la entrada del gale "Cavalliere", que verán nuestros lectores en nuestra sección «De Provincias».

Qué primer de empresario! Se burla de las prescripciones legales, de la Junta de Sanidad, de las autoridades locales, de todo un pueblo, y se queda muy fresco, y muy risueño, y muy orgulloso, sin que haya indignación de los del Gobierno que le ha de haber que no el Ecuador, sino el fondo de un propietario al somos los ciudadanos de esta República siervos humildes destinados a sufrirle sus vejámenes y a darle dinero a carretadas. Con tantos dictadores, no sabemos a dónde vayamos a parar.

**E. Alberto Barquera**  
Abogado  
Carreras Guayaquil y Oriente.—Casa Núm. 23.

## Noticias Universales

PERU.—El señor Ricardo Colmenares, delegado del gobierno de Quito, fué nombrado cónsul del Perú en Valparaiso.

El señor Marcos se fué a dar un paseito, haciéndose el gracioso en el asunto de los fondos del Curaray.

la industria, el comercio, distinguidos miembros de la colonia española y el ministro de España, excelentísimo don Juan de Arroyo y Morales, asistieron a recibirlo.

El gobierno puso a su disposición un carro especial, en el Callao, para su transporte a Lima y a Arequipa. Al llegar al convoy a la estación de San Juan de Dios, una muchachumbre que allí se hallaba apostada a esperar al tributo, le tributó una delirante oración.

Los vivos a España y al Perú eran escuchados, así como a la juventud de la Universidad.

Entre el elemento estudiantil reina gran entusiasmo por la llegada del señor Almirante.

Esto daría lugar a conferencias en la universidad y hay mucho interés por escucharle.

Los profesores de la Universidad del Centro Universitario preparan varios festejos en honor del distinguido huésped. Es muy posible que el presidente de la república, señor Larrea, le obsequie con un banquete en palacio.

La figura del señor Almirante se destaca ya al frente de la inteligencia peruana. Su talento y su voluntad para el estudio del saber humano.

Ha producido notables obras que se han traducido a los idiomas de España y Portugal. Una de sus principales obras es la titulada «Epos», que apareció hace pocos años.

Por su parte de las buenas disposiciones que estaba dotado para escribir, su vocación fué la enseñanza y él ella se dedicó por entero, obteniendo un premio de la cátedra de Historia en la Universidad de Oviedo.

De esa época puede decirse que son sus principales libros: «Pensamientos», «Historia de la literatura», «Historia y Arte», «La enseñanza de la historia», «Historia de la propiedad comercial», que le valió el aplauso de la crítica.

A pesar de las muchas ocupaciones que reclamaban su atención dirigía la «Revista crítica de industria y comercio», «Escuela de escritores americanos», cuya vida se extinguió.

Debido a sus iniciativas, se establecieron las escuelas de «Escuela de escritores», se organizó la «Escuela práctica de estudios jurídicos y sociales», y se dan exámenes escolares y escolares elementales para la clase obrera.

Todavía no ha terminado su «Historia de España y de la civilización española» obra vastísima y que está siendo ya una referencia universal por su profundidad.

Pero seguramente desde la obra de Almirante es más notable y meritoria, en el trabajo diario de la cátedra, labor silenciosa y constante, amena y llena de idealidades, que no trasciende al público, porque es íntima y callada, pero sus profundos resultados para la juventud estudiosa.

Se visita a América será de gran trascendencia para la intelectualidad de los países españoles que queda en el mundo y que nos unen con la nuestra patria. Y esta visita para varios centros de enseñanza, entre los que se encuentran el Instituto de la Universidad de Chile, el Instituto de los grandes hombres y estrechar amistad con ellos y de ese modo establecer lazos y sombras afectuosas, que en la actualidad se ven en su visita y apreciada cuanto de su vida y digno hallo, para darle su justa reputación.

Al salir a su país, los que permanecieron aquí el señor Almirante, que se irá a vivir a Nueva York, en donde debe encontrarse a más tardar el 28 de diciembre próximo para asistir al Congreso de Historiadores que debe abrirse el día 27 de ese mismo, y al que no puede faltar por haber comprometido su asistencia con las autoridades universitarias de Norteamérica.

## De provincias

GUAYAQUIL, 2

por la Capitana del puerto y una guarnición de 24 horas, penas que seguramente no se harán efectivas, dada la manera de proceder de las autoridades.

—Por disposición de la Junta de Sanidad, en Durán se está fumigando toda la carreta que el ferrocarril de Durán lleva por el ferrocarril, para que se cubra veinte centavos por cada bulto.

—El Excmo. Sr. María Ferré presidente de las Escuelas en el nuevo local del Director de Estudios que se halla todavía enfermo.

—La comisión encargada de coleccionar libros para el colegio de la viuda y los hijos del héroe comberto Camarero Rodríguez compró una casa para esos damnificados.

—El aumento de los casos de bubónica es horroroso hay 128 enfermos en el Lazareto.

—El Tiempo en sus notas dice que la autoridad respectiva debe impedir la pesca con barbasco; pide el aislamiento de los tuberculosos reclusos en la prisión; excluye de la autoridad que prohibe el establecimiento de cantinas a inmediaciones de los cuarteles.

—El Gráfico prescribió de la necesidad de una ley que regule a las industrias, que debe buscarse en la naturaleza, pues el combustible vegetal empleado hasta ahora comienza a escasear y para producir más de una mala maestería económica.

—El Mercurio juzga importante el proyecto del periodista italiano Enrico Zucchi para la redacción de «El Gráfico del Pueblo», de publicar una obra sobre la legalidad de Mr. Harman.

—El señor Sr. Zucchi habla de la legalidad de Mr. Harman; desearse el cuento de «El Telegrama de haberse dirigido precipitadamente a la Secretaría de Estado para solicitar \$25,000, giradas por el Sr. Francisco de la Echeburra para presentar al Consejo de tenedores de bonos.

—El Ecuatoriano retirándose de los correspondientes de Portoviejo, que publica, pide al Gobierno disponer que el Poder Judicial instruya su causa para reclamar el sueldo del Coronel Larrea, que asumió su responsabilidad de autoridad subalterna.

—«El Telegrama en "Puntos y rasgos" habla acerca de la falta de libertad electoral.

—Contesta a "La Prensa" sobre la falta de la dificultad de imprimir un periódico en este tiempo, la dificultad las obras completas de Montalvo.

**GUAYAQUIL**  
(Por Correo)  
Noviembre 23.

La Sociedad Filantrópica del Guayas, ha celebrado sus Bolas de Diciembre en la noche del día 22 de este mes, verificó el domingo pasado, contando con el concurso de varios colegas de la localidad.

Al llegar a la Plaza de la Libertad, el Sr. Alvarado, autor de «El Empran», pronunció una significativa composición poética y acto continuo los miembros de la Sociedad Filantrópica, por un pié de la estatua del insigne estadista de los héroes coronas de flores tarantulas. Las banderas de los batallones «Alajuela» y «El Comercio» fueron colocadas en el acto, tocando escogidas piezas de su repertorio: vestían uniforme de gran calidad.

El baile «Nueva de Octubre» estaba fuertemente engalanada, ostentaba artísticos arcos y una calumna, levantados por la Sociedad Filantrópica, Sociedad de Zapateros, Bombas «Nuevas de Octubre», Sociedad Cooperativa de Comercio al por menor, Club Guayas, Colegio «Vicente Rocaforte» y otros.

En la Plaza de Rocaforte, levantaron una elegante tribuna los ex alumnos de la Filantrópica.

El Sr. Alvarado, autor de «El Empran», pronunció una significativa composición poética y acto continuo los miembros de la Sociedad Filantrópica, por un pié de la estatua del insigne estadista de los héroes coronas de flores tarantulas. Las banderas de los batallones «Alajuela» y «El Comercio» fueron colocadas en el acto, tocando escogidas piezas de su repertorio: vestían uniforme de gran calidad.

y quitar los portales de madera de la casa en el precio aviso de los dueños. Ignoro si la Junta está autorizada por algún reglamento inconstitucional de todas maneras lo corre a no lo permito.

Al quitar las tablas, rellenan los huecos que quedan con cascajo hasta arriba y se cubren con tablas. El dueño de los propietarios pagan como se quiera.

Con este procedimiento que ataca el derecho de propiedad, dizque se expulsa a los rateros y alivian el presupuesto.

**Correspondal.**  
IBARRA 24.  
Señor Director de "La Prensa" Quito.

Las elecciones para Concejeros Municipales se verificaron con el mayor orden y regularidad que dirá «El Tiempo». «Claro» puesto que el orden y regularidad excluye todo desorden e irregularidad.

soberano, es poder montón sordomudo, brilla en estos casos por su ausencia.

«El Gráfico prescribió de la necesidad de una ley que regule a las industrias, que debe buscarse en la naturaleza, pues el combustible vegetal empleado hasta ahora comienza a escasear y para producir más de una mala maestería económica.

«El Mercurio juzga importante el proyecto del periodista italiano Enrico Zucchi para la redacción de «El Gráfico del Pueblo», de publicar una obra sobre la legalidad de Mr. Harman.

«El Ecuatoriano retirándose de los correspondientes de Portoviejo, que publica, pide al Gobierno disponer que el Poder Judicial instruya su causa para reclamar el sueldo del Coronel Larrea, que asumió su responsabilidad de autoridad subalterna.

«El Telegrama en "Puntos y rasgos" habla acerca de la falta de libertad electoral.

«Contesta a "La Prensa" sobre la falta de la dificultad de imprimir un periódico en este tiempo, la dificultad las obras completas de Montalvo.

«El Tiempo en sus notas dice que la autoridad respectiva debe impedir la pesca con barbasco; pide el aislamiento de los tuberculosos reclusos en la prisión; excluye de la autoridad que prohibe el establecimiento de cantinas a inmediaciones de los cuarteles.

«El Gráfico prescribió de la necesidad de una ley que regule a las industrias, que debe buscarse en la naturaleza, pues el combustible vegetal empleado hasta ahora comienza a escasear y para producir más de una mala maestería económica.

«El Mercurio juzga importante el proyecto del periodista italiano Enrico Zucchi para la redacción de «El Gráfico del Pueblo», de publicar una obra sobre la legalidad de Mr. Harman.

«El Ecuatoriano retirándose de los correspondientes de Portoviejo, que publica, pide al Gobierno disponer que el Poder Judicial instruya su causa para reclamar el sueldo del Coronel Larrea, que asumió su responsabilidad de autoridad subalterna.

«El Telegrama en "Puntos y rasgos" habla acerca de la falta de libertad electoral.

«Contesta a "La Prensa" sobre la falta de la dificultad de imprimir un periódico en este tiempo, la dificultad las obras completas de Montalvo.

**ACUDID**  
En la casa N° 3 de la carrera Melón (Meón) se venden a precios muy bajos, todo el mobiliario y útiles para cantina y heladería.  
Quito, 23 de Octubre de 1909.







Un hilo. En el caso que el coronel Onelio Alfaro...
Progreso.—El Teniente político de Guallabamba...

El famoso puente.—El Municipio de Guallabamba...
Nuevas calles.—El Municipio también resolvió...

Las que asistieron.—A la sesión del Concejo Municipal...
Damos razón de los asistentes...

Por la Justicia.—El juzgado 1º de letras sigue activamente el sumario para descubrir los vergonzosos robos que se han realizado...

Una compratrieta.—Para los primeros días del próximo mes de Enero se anuncia la llegada de nuestra compratrieta...

Nuestro Ministro en esta República del sur, doctor Rafael H. Escobar, ha solicitado al Ministerio de Obras públicas que se le llame a nuestro compratrieta para utilizar sus conocimientos...

NOTABLE ACONTECIMIENTO.—Un completo y espléndido surtido de casimires de magnífica calidad y de las mejores fibras, sombreros finos corbatas del mejor gusto...

JUDICIAL
CORTE SUPERIOR
Primera Sala.
Se revocó el auto...

El HOTEL CONTINENTAL
ha puesto ya al servicio del público su lujoso BAR y próximamente inaugurará los comedores reservados.

Francisco Burini G.
ARQUITECTO-CONSTRUCTOR
TALLERES DE MARMOLERIA Y CARPINTERIA

—Concedió la prórroga de diez días para expresar agravios en la causa Ortiz-Vizcoqui...
—Negóse la prórroga solicitada por el doctor Montevideo...

—Se ordenó entregar por ocho días la querrela por injurias entre Euri que Duasas y Ernel Fiala.
Segunda Sala
—Se relató la causa seguida por Rosa Espindola contra Rosa Paredes...

—Se ordenó que se entregue al señor Alejandro Mora el proceso para que exprese agravios dentro del término legal en el juicio que sigue con el señor Reinaldo Segovia...

—Se ordenó que se entregue al señor Alejandro Mora el proceso para que exprese agravios dentro del término legal en el juicio que sigue con el señor Reinaldo Segovia...

—Se ordenó que se entregue al señor Alejandro Mora el proceso para que exprese agravios dentro del término legal en el juicio que sigue con el señor Reinaldo Segovia...

VENTAS POR MAYOR Y MENOR
Gerveya "Chivo"
a 31 sucres caja de 36 botellas
a 30,50 sucres caja de 60 medias botellas

Guillermo Gamargo L.
[FRENTE AL BANCO PICHINCHA]
Quito, Setiembre 30 de 1909. [30 yrs.]

LA "FENIX"
Fabrica de sellos de caucho, se ha establecido por poco tiempo, en esta Capital.
Además de sellos, ofrece porta-sellos, almohadillas, tinta preparada, etc., a precios ínfimos.

Nuevo Empréstito.
Por tener que atender a otra clase de compromisos, vendiéndome acreditado establecimiento conocido con el nombre de BAR TRIANON...

Francisco Burini G.
ARQUITECTO-CONSTRUCTOR
Tiene ya instalada su fabrica de baldosa de todos colores, mosaicos, etc. para veredas, paredes, azulejos, baños, peses, bramas, etc.

don Joaquín Gómez de la Torre, por resolución de un contrato de arrendamiento.
—Hasta el día 25 se han inscrito en la Corte Superior, según editó 72 abogados, todos residentes en la Capital.

En la causa Gordillo Donoso, por dinero, se ordenó que agregue a los autos el ategato presentado por José María Gorrillo en esta causa.
—Se ordenó devolver la causa seguida por Modesto Zambrano contra el Fisco...

—En la causa Barrera-Bucelli por dinero, se corrió traslado a la parte contraria con el escrito presentado por el Dr. Alejandro Mosquera Narváez para que conteste dentro del término legal.
—En la causa Guayasamín-Dévil por entrega de árboles, se ordenó se entregue el proceso a Pedro Guayasamín por el término legal para que exprese agravios.

—En la causa Durán-Foller por desuicio, pídese auto en relación con el escrito presentado por el Sr. Fernando Avilés F.
1 m.—
Novbre. 17.

REMATO
Próximamente se venderá en pública subasta la casa que fue de la Sra. Manuela C. y de Cabzas para la cómoda división entre sus herederos. La casa está situada en la Carrera "Venezuela" intersección "Oriente". En la subasta se han inscrito los señores Sr. Fernando Avilés F.
1 m.—
Novbre. 17.

El suscrito doctor
en Medicina y Cirujía
Recibe Consultas de 12 a 2 p.
Especialidades
Enfermedades OJOS.
Operación CATARATA.
Posee el secreto para extracción de la SOLITARIA y garantiza el resultado.
Carrera Imbabura, N° 88 casa del doctor Troya, tras la muralla de San Francisco.
José Ignacio Jaramillo Troya.

En Arriendo
Un departamento alto y cómodo de mi casa, situada en las carreras Cuca y Manabí, N° 88.
Manuel E. Escobar

Montoneros en el Pedregal
Se venden 6 arriendos al fincos "El Pervenir y El Tambo", situados en la parroquia de Machachi (Pedregal). Tienen mil reses de buena calidad, bestias de servicio, grandes chesques para mantener hasta tres mil reses, ponchos concretos y otros enseres necesarios para haciendas de esa condición.
La persona que interese, dirijase al señor don Vidal Enriquez Ante, casa N° 24, intersección de las carreras Guayabí y Olmedo.
Quito, Nbre. 11 de 1909.—80 v.
Quito, Nbre. 10 de 1909

Boletín de la revolución
Para que sepa toda la nación.
Ciertos jefes con algunos jóvenes particulares han tomado las alturas del olvido por novísimo a cancelar sus pequeñas cuentas en la sombrerería de Juan J. Toledo & Cia que al no venir a cancelar pronto se dará todo el publico los nombres de estos revoltosos; que con los grados, empleos y señales particulares los anunciará para que sepa todo el público y no les confie ni una copa de ese buen "Barabazon".
Si pronto no cancelan esos nombres van a saberlo toda la nación.

Buenas adquisiciones
Se vende una hermosa quinta situada en la parroquia de Cotacollo por una cómoda casa, situada en las cercanías de las haciendas de Torres de terreno; dos jardines y 1000 árboles de exaltado.
También se arrienda un departamento en una de las principales calles de esta ciudad.
Para pormenores dirijirse a la Botica "Olivar" Plaza de la Merced.
Quito, 15 de Nbre. de 1909
10 v.

Un dolor inesperado
Son tantos los dolores que hoy existen en toda la República, por falta de dinero y en especial el mío, porque hasta los congreistas fueron sin siquiera comprar un buen sombrero de pelo de seda, de último estilo que, con el buche-pelo se hubiesen desmenujado ocurriendo al congreso y comprando el congreso y bien basado en la sombrereria de Juan J. Toledo & Cia, Carrera Guayaquí, Calle del Comercio. Entonces si hubiesen presentado muy bien a su provincia, en su reemplazo un finísimo coque de pelo suave & mocoera y los que no han ido, como por ejemplo corbatas, cuellos, puños, camisetas, calcancillos.—Se arregla toda clase de sombreros.
Noviembre 18.—1 m.

Fracaso del Empréstito
Para la impotencia es un específico milagroso el Clorhidrato de Yohimbina
Acaba de llegar a la Botica Americana del señor Isaías Viteri.
Plaza de Sucre (Santo Domingo).

REMATO
Próximamente se venderá en pública subasta la casa que fue de la Sra. Manuela C. y de Cabzas para la cómoda división entre sus herederos. La casa está situada en la Carrera "Venezuela" intersección "Oriente". En la subasta se han inscrito los señores Sr. Fernando Avilés F.
1 m.—
Novbre. 17.

El suscrito doctor
en Medicina y Cirujía
Recibe Consultas de 12 a 2 p.
Especialidades
Enfermedades OJOS.
Operación CATARATA.
Posee el secreto para extracción de la SOLITARIA y garantiza el resultado.
Carrera Imbabura, N° 88 casa del doctor Troya, tras la muralla de San Francisco.
José Ignacio Jaramillo Troya.

En Arriendo
Un departamento alto y cómodo de mi casa, situada en las carreras Cuca y Manabí, N° 88.
Manuel E. Escobar

Montoneros en el Pedregal
Se venden 6 arriendos al fincos "El Pervenir y El Tambo", situados en la parroquia de Machachi (Pedregal). Tienen mil reses de buena calidad, bestias de servicio, grandes chesques para mantener hasta tres mil reses, ponchos concretos y otros enseres necesarios para haciendas de esa condición.
La persona que interese, dirijase al señor don Vidal Enriquez Ante, casa N° 24, intersección de las carreras Guayabí y Olmedo.
Quito, Nbre. 11 de 1909.—80 v.
Quito, Nbre. 10 de 1909

Boletín de la revolución
Para que sepa toda la nación.
Ciertos jefes con algunos jóvenes particulares han tomado las alturas del olvido por novísimo a cancelar sus pequeñas cuentas en la sombrerería de Juan J. Toledo & Cia que al no venir a cancelar pronto se dará todo el publico los nombres de estos revoltosos; que con los grados, empleos y señales particulares los anunciará para que sepa todo el público y no les confie ni una copa de ese buen "Barabazon".
Si pronto no cancelan esos nombres van a saberlo toda la nación.

Buenas adquisiciones
Se vende una hermosa quinta situada en la parroquia de Cotacollo por una cómoda casa, situada en las cercanías de las haciendas de Torres de terreno; dos jardines y 1000 árboles de exaltado.
También se arrienda un departamento en una de las principales calles de esta ciudad.
Para pormenores dirijirse a la Botica "Olivar" Plaza de la Merced.
Quito, 15 de Nbre. de 1909
10 v.

COCHES
La agencia de coches de "La Equatoriana" de Jorge Velasco G. se encuentra en el Hotel Continental.
Quito, Nbre. 24.—30 v.

"La Aurora"
Calle de la Compañía, Carrera Sucre, casa de la señora Dolores Cornejo

ALMACEN DE LICORES
Champagne Mumm, Whisky Americano y Escocés, Vinos licorosos y destilados de toda clase. Conservas, Gallinas, Confitos, Frutas cristalizadas, en jugo y maraschino.
Cerveza San Pablo, Agustinas, Painer, Cognac, y Aguardiente de Uva, Bernoulli.
Muebles, y toda clase de loza y cristalería.
Gran surtido de faroles, festones, banderas y adornos para ventanas.

La sin igual
Acaban de llegar a la tienda de vinos "LA BARCELONESA"

Situada en la Carrera de Guayaquí, casa de la señora Antonia León v. de Freile, al lado de la Botica Inglesa, los siguientes ARTICULOS:
VINO—Jerez Oro
" Jerzcano Viejo
" Amontillado B.
" Oloroso, especial para enfermos
" Fino Amontillado "El Cuadrado"
" Garnacha y Malvacia
" Bordeaux y Oportos
" San Antonio
" Vermouth de Jerez
" Sport & Hispano en barriles
" len" (cosecha del año 1802), Cognac extra Moscatel Soleira y Malaga Viejo.
Depósito especial de Jerez—Quina y Vino Tónico, Alcohol desinfectado de cuarenta grados, Corchos de varios calibres clases, Cápsulas metálicas, marca "Catalonia", Conservas de la casa Trevijano, hijos de Logroña (tales como chorizos, sopa de hierbas, Percebes, Mejillones, Aceitunas rellenas, Hols d'oevre, Sardinas en aceite y tomate, Tomate al natural, Zorra de tomate, Morineledas etc. etc.
FRANCISCO LLOPARTM ILA.
Proveedor de S. M. el Rey de España etc., etc.

Analisis Químico-Tecnico
DE LA
CERVEZA MAUME & GRANGER SUCESORES
DE QUITO
ABORATORIO QUIMICO DE Jose M. Vivar y Jose M. Francisco Gorrall
SOBRE CIENT PARTES
Es un líquido perfectamente diáfano, sin ningún depósito aromático, de color dorado, con la densidad de 1,014 a 1,4 grados y que tiene por composición centesimal lo siguiente:
Alcohol ..... E.80
Extracto de Malta ..... E.34
Acido carbónico saturado ..... 0.081
Acido láctico ..... 0.008
Acido acético ..... 0.009
(Azul de índigo, referida al ácido fosfórico 0.007)
Agua ..... 89.578
100.000

El extracto está compuesto de 1.80 de maltosa, y de 3.748 de dextrina, materias proteicas, y sales.—El aroma y el amargor agradable, está dado por líquido de buena calidad.
De las cantidades de alcohol y extracto encontradas por ciento, se deduce que esta cerveza, está preparada con esmero y su abundante cantidad de buena cebada; condiciones todas que la hacen, una bebida alimenticia, reconstituyente, y por lo tanto inofensiva;—una palabra, ES UNA CERVEZA TIPO: a la que lealearia imitar en todas las fabricas de cerveza en el Ecuador; pues que, esta cerveza de que nos ocupamos, está preparada tan sólo con cebada, lúpulo y agua.
José María Vivar

Librería y Papelería "Sucre"
Bajos del Palacio de Gobierno (1ª tienda)
A esta acreditada librería han llegado infinidad de textos y obras de consulta para Universidades, Colegios, Escuelas Normales, de Bellas Artes y Elementales.
Estupenda realización de 30.000 volúmenes en todos los ramos del saber; obsequios a los compradores. Solicitese Catálogos.
DIRECCION:
Bonifacio Muñoz.
Apartado N° 315.—Quito, Sbre. 30.—1 m.